

CRONICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XVI.

Martes 1 de Mayo de 1875.

Número 1.592.

ADVERTENCIA.

Como habíamos anunciado, empezamos á publicar la lista de los deudores á la Administracion de este periódico por concepto de suscripción.

Hoy lo hacemos por iniciales y tra curridos unos dias sin que obtengamos el resultado que nos proponemos, se publicarán sus nombres y apellidos con todas sus letras, bien entendido que hasta que no salden sus cuentas, no les escluiremos de la lista de morosos.

Sr. D. D. M. R., Alhama.	140 rs.
Sr. D. N. C., Mojacar.	20 id.
A. de Roquetas.	90 id.
Sr. D. F. F., Dalías.	20 id.
Sr. D. D. G., Dalías.	40 id.
Sr. D. A. R. S., Albox.	50 id.
Sr. D. A. M. B., Purchena.	60 id.
Sr. D. E. C. E., Gergal.	60 id.
Sr. D. M. F. D., Matanza (Canarias).	40 id.
Sr. D. J. R. R., Somontin.	124 id.

PARTE OFICIAL.

Dia 30 de Abril.

La «Gaceta» de hoy publica las siguientes disposiciones:

Hacienda.—Decreto autorizando al ministro del ramo para contratar directamente la adquisicion de 50000 kilogramos de tabaco de las islas Canarias para ensayar un aprovechamiento en las labores de las fábricas nacionales.

Fomento.—Catorce reales órdenes promoviendo por oposicion y traslacion á profesores en las vacantes de universidades é institutos.

Otras dos reales órdenes nombrando

jueces de tribunal de oposiciones de varias cátedras de distintos institutos.

Y otra real orden autorizando la transferencia de la concesion de obras del Puerto de Santa Maria.

Por el ministerio de Fomento se ha mandado proveer por oposicion las siguientes cátedras: de anatomía quirúrgica, operaciones, apósitos y vendajes en las universidades de Barcelona y Valladolid; de obstetricia y patologia especial de la mujer y los niños, en la facultad de medicina de Granada; de higiene privada y pública, en Granada, Valencia y Santiago; de fisiología humana en la facultad de medicina de Granada; de historia de España, en la universal en Oviedo y Valladolid; de teoría práctica de los procedimientos periciales y práctica forense, en Oviedo; y por traslacion, las de ampliacion de derecho civil y códigos españoles, en la universidad de Santiago; de historia y elementos de derecho romano, en Oviedo; de historia y elementos de derecho civil español comun y foral, en Oviedo y Salamanca.

Correspondencia particular.

Sr. Dr. de la CRÓNICA MERIDIONAL.
Madrid 30 de Abril de 1875.

La llegada del nuncio de Su Santidad á Madrid es objeto de diversos comentarios por las intenciones que se les suponen ó por las instrucciones que se creen trae de la corte pontificia para arreglar los asuntos concernientes á las relaciones entre la Iglesia y el Estado.

su presentacion en palacio, no se tratará naturalmente de estas cuestiones. que han de ofrecer de seguro nuevas dificultades de lo que generalmente se supone, por que el punto capital de las cuestiones eclesiásticas que es la unidad, la tolerancia ó la libertad de cultos, no lo puede resolver por ahora el gobierno, debiendo quedar como cuestion constituyente y de gran importancia á la resolucion de las cortes.

Es natural que monseñor Simconi traiga instrucciones de Roma para pedir el restablecimiento de la unidad del culto católico, pues el Papa como jefe visible de la Iglesia tiene el deber de pedirlo así; pero tambien lo es que el gobierno alegue para no hacer esta reforma por lo pronto la ineficacia de sus

determinaciones en materia constituyente, puesto que pueden ser anuladas ó modificadas por las cortes.

En los demás asuntos no puede haber grande diferencia de opinion entre el nuncio y el Gobierno, pues este en lo relativo al pago de la asignacion del clero se ha adelantado á las pretensiones que aquel pudiera tener y en cuanto á la provision de los cargos eclesiásticos desde el momento que el Gobierno está resuelto á considerar vacantes todas las piezas eclesiásticas, para las cuales se han hecho nombramientos hasta ahora sin que los prelados den posesion á los nombrados, claro es que el nuncio no puede pedir mas en esta materia y que su solicitud se limitará á que los que nuevamente se nombren tengan las condiciones necesarias para el digno desempeño de los cargos que se confieren.

Es natural que el ministro de Gracia y Justicia y el nuncio de Su Santidad hablen de las bases de la reforma del concordato que ha estado vigente en España ó de otro que se haga en su dia, pero este asunto tampoco puede crear conflictos entre ambas potestades, porque la aprobacion de un tratado de esta índole tambien corresponde á las cortes.

Lo que predomina hasta ahora en las regiones ministeriales, respecto á la cuestion religiosa, es que se consigne en la constitucion la tolerancia de

público el católico y de que los afiliados á otros cultos si se reúnen en edificios destinados á sus rezos estas iglesias no tengan signo alguno exterior.

Cuando llegue esta cuestion á las cortes, algunos moderados defenderán la unidad católica y algunos constitucionales la libertad de cultos, pero en ninguno de ambos partidos hay opinion homogénea sobre este asunto.

El recibimiento que han hecho los eclesiásticos carlistas al nuncio á su paso por Bayona y los periódicos neo católicos á su llegada á Madrid, demuestra claramente qué objeto tiene la bandera religiosa para los que se proclaman sus mas entusiastas defensores é influirá seguramente de un modo provechoso en el arreglo de las relaciones

de la Iglesia y del Estado.

Por fin han resuelto los constitucionales convocar á los ex-senadores y ex-diputados de su partido á una reunion, que se verificará el 15 de Mayo en el Palacio del Congreso. Esta tarde se han reunido en casa del Sr. Santa Cruz para acordar la fórmula de convocatoria.

L. N.

De *El Porvenir de la Industria* tomamos el siguiente artículo:

LA MUJER PROLETARIA.

Ardientes admiradores de la mujer, creemos satisfacer un justo tributo diciéndo algo sobre aquella que por su posicion humilde debiera ser objeto predilecto de los que de tales se precian.

No blásonamos de filósofos, ni aun cuando lo fuéramos pretenderíamos escribir un libro sobre materia tan controvertida. Vamos á apuntar simplemente las reflexiones que su mísera condicion mil veces nos ha sugerido. Y nos ocupamos especialmente de la mujer proletaria, no porque la de las otras clases desmerezca á nuestra profunda, aunque modesta, consideracion, sino por encontrarse esta libre de las necesidades y consiguientes peligros de aquella, por serle mas fácil prescindir de quien se atreva á penetrar en el hogar que sea con el plausible objeto de descubrir y corregir los defectos que en él encontrara, y porque la mujer proletaria, en fin, es mas accesible á nuestro estudio; sus males por lo grandes son mas conocidos, y solo bajo este concepto la consideramos mas digna de nuestros humildes propósitos.

¿La mujer ha nacido realmente para formar una razon social con el hombre, con todas las ventajas é inconvenientes que la industria y el comercio dan de sí, ó le fué dada simplemente para ser el ángel tiernísimo que á la Providencia plugo depararle para endulzar sus fatigas, facilitarle, embellecerle la espinosa senda á que su condicion moral le condena?

Bien se nos alcanza que el proleta-

—354—

ra desconfiaré de las apariencias, puesto que un buque tan hermoso puede servir para tan infame comercio.

—En efecto á todos engañaris! exclamó Wilder cediendo á un impulso tan irresistible como involuntario; á pesar de sus bellas proporciones y su admirable equipo, afirmo que no puede hallarse otro mas pérfido en la superficie del Océano que....

—E-e-negrero? dijo Mrs. Wylls que se habia vuelto admirada antes de que Wilder hubiese terminado su frase.

—Negrero, repitió aquel acentuando con fuerza esta palabra y saludándola al mismo tiempo, como dándole gracias por haberla dicho.

Siguióse á esto un profundo silencio; Mrs. Wylls consideró con sorpresa las agitadas facciones del jóven, y luego inclinó sus ojos hácia el mar, mientras que Gertrudis permanecía apoyada en la barandilla, ocu-

—353—

tica, dijo el aya con melancólica sonsisa, y os mostrais digna de ser un dia esposa de un marino.

Gertrudis se ruborizó, y al volver la cabeza para contestar á la chanza de Mrs. Wylls; encontró los ojos de Wilder fijos en los suyos; entonces sus mejillas se tiñeron de un vivo encarnado y guardó silencio.

—No me contestais, querida? diríase que reflexionais en los peligros de un viaje por mar, dijo Mrs. Wylls, cuya expresion distraida y pensativa anunciaba que no pensaba en lo que decía.

—El mar es un elemento muy inconstante para que pueda agradarme, respondió Gertrudis con cierta frialdad.—Pero decidme, Mrs. Wylls, el buque á que nos vamos acercando, es un buque de guerra? Su aspecto es belicoso por no decir amenazador.

—El piloto lo ha llamado un negrero.

—Un negrero! Cuánto me han engañado la belleza y simetría que admiraba desde aho-

—350—

—Extrañas preguntas son esas para un hombre que ha vivido siempre en el agua, cuando se hacen á uno que ha mirado constantemente la costa desde hace veinte y cinco años; segun lo que se me alcanza, dirigiérais vuestro buque hácia el sur hasta que hayais pasado las islas, y entonces hareis vuestros cálculos, segun el viento que sople, á fin de no entrar en el remolino, donde como no ignorais, el viento os llevaria á un lado, cuando vuestras órdenes son de dirigiros al otro.

—Orza! gritó el piloto con voz firme a marino que empuñaba la barra. No paseis á sotavento del negrero!

Wilder y el posadero se estremecieron á un mismo tiempo, como si el solo nombre del buque tuviese algo de alarmante, y el primero dijo á este:

—A menos de que querais hacer el viaje con nosotros, maese Joé, ya es tiempo de que volvais á vuestra barca.

—Sí, es preciso separarnos por mas que

rio no pueda prescindir en absoluto de los pequeños emolumentos que pueda proporcionarle su esposa y sus tiernas hijas. Comprendemos el sacrificio, la tortura inmensa que su corazón, naturalmente sensible, sufre al tener que exigir de la madre de sus hijos, de esos pedazos de sí mismo, el pequeño óbolo de su inapreciable afán, y el prematuro fruto de sus pequeñuelos. Lo comprendemos así, y á fé que nos apena sobremanera, al hacer las indicaciones que vamos á permitirnos.

Cierto que vamos á decir algo de la mujer proletaria, de su fatal educación, de los males que sufre, de los que le aguardan, y conste que no vamos á atacar al proletario que fatalmente acude á ese extremo; nos referimos directamente á la moda que en los grandes centros se ha establecido, de cargar sobre la muger el doble peso de sus obligaciones y el de las del hombre. Y digámoslo de una vez, la muger proletaria en nuestros días no es la esposa amante que espera á su querido compañero, para recompensar con su cariño las fatigas que por ella y sus hijos sufre; la muger proletaria no es, ni puede ser, la tiernísima madre que vela el inocente sueño de su hijo, que despierta y dirige su dormido espíritu, que le enseña á balbucear los primeros sonidos que enloquecen á las demás mujeres; la muger proletaria hasta llega muchas veces (horror causa decirlo) á temer su excesiva fecundidad. La muger proletaria es, pues, un aliado, un sócio obligado á exigir y dar cuentas á su otro sócio á preparar la explotación anticipada del fruto de sus entrañas. Verdad amarga es esta, pero es una verdad.

Renunciamos por hoy á hablar de la acción que los gobiernos debieran denegar; de la parsimonia con que el capital y la industria debiera emplear á un ser cuya misión es más elevada, más santa, y cuyo inmoderado uso, si inmediatamente satisface sus exigencias, inmediatamente dá origen á la pobreza del proletariado, con cuyo mejoramiento se escudan, y á la inmoralidad de la clase mas numerosa y de mas influencia (aunque se la nieguen,) en el porvenir de los pueblos. Mas el empobrecimiento y desmoralización de una clase son intereses de conciencia, y bien sabemos cuán poco pesan en la balanza material. Por eso nos dirigimos al proletario, al obrero, ya que en él está en gran parte corregir este grave mal; al proletario, víctima inconsciente de sus propios extravíos; al proletario, condenado á lamentarse eter-

namente de lo que es mas bien obra suya. Pues qué, ¿no consiste en conspirar inocentemente contra su bienestar material? ¿No permite que sus esposas, sus hijas y sus hermanas establezcan una competencia en que irremisiblemente ha de salir perdiendo?

El proletario, al consentir que su esposa tome una parte tan importante como él en la satisfacción de las múltiples necesidades de la familia, declara su impotencia para sostener dignamente el rango que como padre y jefe de ella le corresponde; descuida la administración de su casa, encarga la educación de sus hijos á manos mercenarias, y bien sabemos cuánto influyen la una y los otros en su modo de ser, en el porvenir que le aguarda.

Mil veces nos ha sucedido tropezar con dignísimas esposas y madres, por sus sentimientos, por su cariño; pero ineptas, absolutamente ineptas por no saber imprimir la dirección conveniente á esos sentimientos, á causa de la educación viciosa que desde niñas recibieron.

A la niña proletaria no se la enseña á hacer calceta, ni á zurzir, á remendar siquiera la ropa de casa, á cuidar del menaje, ni á administrar con inteligente prevision los cortos haberes de sus padres. La niña proletaria solo sabe que en tal oficio ganará dos pesetas, en otro cuatro, ocho y así sucesivamente. Solo sabe, pues, que ha de ganar dinero, pues sus padres inconscientemente prefieren tener un huésped que pague bien, á tener una hija acendosa, activa é inteligente en cosas que no producen inmediatamente dinero, olvidándose que esas *menudencias* le cuestan luego algo mas caras. La hija del proletario llega hasta á hacerse insensible al pudor que es digno de la mujer digna.

(Se continuará.)

GUERRA CIVIL.

La *Gaceta* de hoy publica las siguientes noticias y telegramas recibidos en el ministerio de la Guerra, relativas á la guerra civil.

«Norte.—El general Loma desle Villasante, participa que al amanecer del 28 efectuó un movimiento le avance con dos brigadas sobre las posiciones del enemigo al que desalojó de los pueblos y alturas que ocupaba, colocándose sobre las de Berron, cuyo pueblo fué hostilizado con fuego de artillería y abandonado por las fuerzas

carlistas que se retiraron hacia Valmaseda.

Cataluña.—Segun despacho de ayer del segundo cabo de Aragon, la brigada Catalan y Delatre se habia reunido en Tremp el 26, despues de haber tiroteado la retaguardia de la faccion Castells en cuya persecucion continuaban.

Castilla la Nueva.—El brigadier Fernandez Gofin, participa en telegrama del 28, desde Cañete, que en el mismo dia el teniente coronel del provincial de Ciudad Real, con seis compañías de este cuerpo y una seccion de lanceros de España, marchó por su orden al pueblo de Royo Cerozo en el que se hallaba un escuadron carlista al que la citada fuerza cargaron con energía haciéndole huir y causándole al enemigo nueve muertos y muchos heridos. Tambien se le cogieron cinco caballos, armas y efectos de guerra.»

Copiamos de las «Provincias» de Valencia correspondiente al dia de ayer:

«Ya está señalado el dia para el cange de prisioneros en este distrito del Centro. Tendrá lugar el 3 del próximo mayo en Cabanes, pueblo situado mas allá de Puebla Tornesa, en la carretera de Castellon á Morella, y el dia 10 en Castellote, poblacion de la provincia de Teruel, cercana, por aquella parte, al alto Maestrazgo. De esta manera ofrecerá mas felicidades.

El vapor de guerra «Vulcano», que habia ido á Vinaroz, para embarcar á los prisioneros de la acción de Cherta, llegó ayer al puerto del Grao. No desembarcaron los prisioneros, y segun parece no se detendrán en Valencia, siguiendo el viaje á Mallorca, pósito.

Las últimas noticias que recibimos acerca del cabecilla Dorregaray eran de que continuaba en Albuñol.

Acabamos de ver una carta, fechada en Tortosa el dia 22, de persona digna de todo crédito en la que leemos lo siguiente:

«Ayer escribí á la madre del Nen de Prades anunciándole que su hijo estaba en este hospital militar, herido mortalmente.

Como le pedia por encargo de su hijo que se viniera enseguida, es natural que la desconsolada madre se haya venido volando y la pobre encontrará enterrado ya al Nen, que es cadáver.

Por si algun entorpecimiento ha retardado la marcha, se lo participo á V. para que lo notifique á la familia.

Ha recibido los sacramentos y ha manifestado noventa y tres duros que por ahora guarda el director del hospital.

En otra carta de la misma fecha que la anterior se dice que el Nen falleció al anochecer del indicado dia, y se añade que la columna salió de Tortosa para Uldecona, llevándose todos los prisioneros, excepto el cura don Victor Ribas, por haber caído enfermo.»

NOTICIAS GENERALES.

La guardia civil capturó ayer en el camino de Castuera á Badajoz, al bandido conocido por el apodo «teventa pallojos.»

Se ha dispuesto que los sargentos que ingresen en alabarderos, dejen de figurar en sus respectivas escalas, siendo colocados segun sus antigüedades en la del nuevo cuerpo; que puedan ascender á cabos de esta, con arreglo á la primera parte del artículo 127 del antiguo reglamento, que continúen los guardias disfrutando los premios de constancia, y que si el guardia á quien correspondía ascender no cuenta diez años de servicios, sea preferido á el cualquier alférez de ejército, que reuniendo las otras circunstancias exigidas en el decreto de organizacion, tenga tanto tiempo de servicio cuando menos que el guardia aludido.

Por el ministerio de la Guerra se ha manifestado á la dirección general de Infantería que se cubran las vacantes definitivas que segun lo dispuesto en la real orden de 8 de marzo próximo pasado dándose dos á la amortizacion y una al censo.

Dice la «Epoca»: «El miércoles de la semana pasada, el señor duque de Montpensier dió en su palacio de Paris un gran banquete, con motivo de haber sido reintegrado en su empleo de capitán general del ejército español. A dicho banquete asistieron la reina Isabel, los embajadores de España, Alemania y Turquía y gran número de personajes políticos.»

El dia 3 de mayo próximo pondrá en circulación el Banco de España una nueva emision de billetes.

La empresa del ferro-carril del Norte no tiene noticia que autorice ni haga probable la de que los carlistas vayan á permitir la explotación de la via ahora interrumpida, ni que la piensan explotar por sí, cosa difícil pues solo hay en todo aquel trayecto una máquina y pocos wagones.

encuentra un placer en vuestra compañía, contestó el posadero, adelantándose hácia la banda del buque, y bajando á su lancha lo mejor que pudo: camaradas, os deseo buen cuarto, buen viento, un feliz viaje, y un próximo regreso. Soltad la cuerda.

Hizose así y el ligero esquife, no siguiendo ya el movimiento del buque, permaneció estacionario, despues de haber descrito una pequeña curva, mientras que la «Carolina» continuaba avanzando majestuosamente, como un elefante de cuyas espaldas se hubiese separado una mariposa. Wilder tuvo sus miradas fijas en la barea durante algunos minutos, pero no tardó en distraer su atención la voz del piloto, el cual gritaba desde la proa:

—Relinga! No perdais una pulgada de terreno, ó no pasaremos jamás á barlovento del negrero. Orza!

—Del negrero! murmuró nuestro aventurero, dirigiéndose á cierto punto de su bu-

que desde donde podia examinar completamente el importante buque que tanto le interesaba; quizás sea en verdad muy difícil el ganar viento sobre el negrero»

Sin advertirlo se habia colocado cerca de Mrs. Wyllys, y de Gertrudis, la cual apoyada en la barandilla del castillo de popa, miraba la embarcacion anclada con un placer natural á su edad y á su sexo.

—Podeis reiros de mí y llamarme crédula y caprichosa, querida Mrs. Wyllys, dijo la jóven en el momento en que Wilder llegaba junto á ellas; pero quisiera no hallarme á bordo de la «Real Carolina», y hacer el viaje en ese magnífico buque.

—Si, magnífico sin duda; pero ignoro si estaríamos en él mas seguras y mas cómodas que en el que nos encontramos.

—Con que orden y simetria están arregladas sus cuerdas! parece un ave acuática, flotando sobre el Océano.

—La comparacion es perfectamente náu-

tando su rostro á las avidas miradas del marino.

Sin embargo, los acontecimientos que en aquel entonces sucedian, debian despertar á este de sus sentimentales emociones; «la Carolina» que habia salido del canal, tenia frente á frente el buque negrero, y se trataba de pasar por su lado por la parte del viento, en cuanto su marinero cifra su amor propio en conservar el lado honroso de las embarcaciones que encuentra á su paso; además aquella medida dispensaba á «la Carolina» de virar con viento de proa antes de llegar á un punto favorable para dicha maniobra, si bien nuestros lectores habrán ya comprendido que la importancia que á ello daba el nuevo capitán, no procedia del orgullo de la profesion, ni de la conveniencia del momento.

Recuérdese que ignoraba las intenciones del Corsario, y como este se encontraba casi fuera del alcance de los tiros del fuerte, no

GAZETILLAS.

El lunes llegó al puerto de Dani otra balandra, cargada de caña de azúcar, para las plantaciones que van á tener lugar en aquella comarca y la de Gandia. En vista de las buenas esperanzas que este cultivo viene dando se han hecho ensayos de la caña llamada «doradilla», cuyo jugo mide 10 grados. Segun la prueba que de esta caña han hecho los farmacéuticos señores Chelvi hermanos, produce muy buenos resultados.

Pasan de 1000 los prófugos aprehendidos en la provincia de Alicante.

En Granada se proyecta un tram-vía que partiendo del centro de la población comunique con la estación y el inmediato pueblo de Aredilla.

Los periódicos de Málaga dicen circulan por aquella población rumores siniestros respecto al vapor mercante «Ville de Cádiz» al que se suponía víctima de un accidente en aguas de Motril.

TELEGRAMAS.

Viena, 29.

El nombramiento del visir Essad Pachá, está considerado como una concesión al Austria y mal mirado por la Rusia que preferiría á Mahomed Pachá.

Berlín, 29.

El ministro de Justicia ha declarado que los prisioneros políticos serian tratados en adelante segun su posición social.

Seis canónigos de Posen han sido arrestados por haberse negado á declarar el nombre del delegado secreto del papa. Son espulsados 22 curas.

Roma, 29.

La Cámara ha fijado el sábado para la interpelación de Lapa.

Se cree que la mayoría ministerial será considerable en la cuestión de prórogación del tratado comercial con Francia, que será sometida á la deliberación de los diputados, del 12 al 18 de mayo, para tiempo de discutir las tarifas.

Londres, 29.

La expedición polar saldrá á fin de mayo.

En Birmingham, Miguel Chevalier célebre economista francés y John Bright, han hablado ayer en favor del libre cambio en un meeting.

Un telegrama de Brisbane (Oceanía), participa que el parlamento de Queensland se abrió ayer.

Bruselas, 29.

Están declarados en huelga una parte de los mineros de Carieroi.

Paris, 29 (tarde.)

La comisión permanente se ocupa únicamente en la instalación de las dos cámaras.

La cámara tendrá un nuevo local cuyas alas se comunicarán por pasadizos subterráneos.

Barcelona, 28.

Ayer reapareció el periódico la «Independencia».

El «Diario de Tarragona» dice que se sabe ya oficialmente la muerte del Nen de Prades.

El «Diario de Reus» anuncia la presentación en aquella ciudad de dos carlistas procedentes de la Seo de Urgel, lo cual viene á demostrar, añade, el desmembramiento general de las partidas.

Las «Circunstancias» de Reus asegura que el cabecilla Sastre de Vals ha sustituido al Nen de Prades.

Los movilizados de Cornudella sorprendieron en la Poble al delegado carlista que fué muerto al intentar escapar.

De Mora de Ebro escriben que llegó á Aldover el cabecilla Cucala y Alvarez á Cherta.

En Batea, una columna de ejército cogió ocho carlistas prisioneros.

Roma, 29.

A mediados de mayo se discutirá en la Cámara de los diputados el tratado comercial con Francia.

La mayoría es favorable á la continuación del mismo.

Berlín, 29.

Han sido espulsados de Prusia 23 sacerdotes católicos de Pomerania y presos algunos acusados de mantener relaciones secretas con la corte romana.

El príncipe de Bismark está ya casi restablecido de su enfermedad en la garganta.

En breve saldrá para sus posesiones de Lauenburgo.

Agua yá.—Ayer hemos recibido por el correo interior la siguiente epístola que publicamos sin quitar punto ni coma.

«Cero y van tres es dicen á su querido Paco un suscriptor en el Señor Gacetero pero ese Señor no ha reparado en las Mayas que tiene entre Cristales el Señor Lamaña, que si bien las mayas enflorecidas son fastidiosas no son de tan peores condiciones que las engalanadas de oro y plata que tiene de cuerpo presente en el sitio mas concurrido de Almería pero no es eso lo peor señor don Juan el dicho señor se ha propuesto perfumar todos los dias la vecindad con sus pinturas y su puchero de cola transformando la calle en Caravana de Beduinos, que poco faltó estos dias pasados que un carruaje matase á una señora del susto que tuvieron los caballos cuando se encontraron frente á frente con la cocina encendida en medio de la calle.

Y no cansando mas le suplica á ese Señor D. Paco que se digne á insertar en la CRONICA.»

Un suscriptor.

Ahora bien: como se desprende de la lectura de esta carta, escrita por una mano que mas debe entender el idioma francés que el español, el Sr. Lamaña va á dar lugar con sus cabezadas á que tengamos un conflicto internacional. Por que segun lo que aqui vemos, el que escribe los ante íores renglones, parece que no tiene la calma suficiente para sufrir tales exhibiciones y mucho nos tememos que el dia menos pensado eche los bártulos á rodar, lo que dará por resultado... ¡quién sabe!

Pero figurémonos por un momento que el extranjero sale mal librado, y ya tenemos al consúl de su nación pidiendo una satisfacción al gobierno español, por que si fueron ó no fueron respetados los derechos de aquel. Y vendrán los informes, y saldrán á plaza las ordenanzas y despues de todo no sabemos quién perderá? Y todo por qué. Por que el señor Lamaña se ha empeñado en hacerles tragar á propios y extraños lo que no quieren tragar.

La verdad de todo es que los artículos del Sr. Lamaña no tienen nada que envidiar, que los pucheretes que cita el autor de la carta y que perfuman tanto la vecindad están demás, y que si á esto no se le dá pronto un arreglo Dios solo sabe á donde iremos á parar. Y sino, responda cualquiera.

¿Está bien que aquí Lamaña, por quitame allí esas pajas, ó solo por cuatro cajas, promueva una guerra á España?

Liceo de las Delicias.—Sabemos que la sociedad de este coliseo ha encargado al baritono Sr. Gimenez que ha salido para Sevilla, la formación de un cuarteto de zarzuela, para actual en la presente temporada en el referido Liceo. Tan luego como sepamos los nombres de los artistas contratados con este objeto, los daremos á conocer á nuestros lectores.

Kiosco.—Hemos tenido el gusto de ver casi terminado el elegante Kiosco (café de verano) que el Sr. Zarzosa dueño del café Suizo ha levantado cerca de su establecimiento en el Paseo del 30 de Julio.

La forma es preciosa y nada tiene que envidiar á los que hay establecidos en las poblaciones de primer orden, estando seguros que concluido del todo ha de agradar sobre manera á los que lo visiten en el verano actual.

Despues de los sacrificios hechos, el Sr. Zarzosa queriendo dar mayor amenidad á este sitio, trata de convertir este salon en un verdadero jardín de recreo, sembrándolo de plantas aromáticas y macetones que lo harán mucho mas delicioso de lo que todos esperáramos. Reciba pues, anticipadamente nuestro amigo la mas cordial enhorabuena por su bellísimo pensamiento.

Desgracia.—Segun nos han referido, el sábado en la noche se desprendió una viga de las que sujetan la obra que se está llevando á cabo en una casa del barrio alto, hiriendo á tres personas que fueron curadas de primera intención por el practicante D. Juan Cortés.

Herido.—Ayer mañana, una mujer que reñía con su marido, le arrimó tan soberbia pedrada en la cara que le causó una buena herida.

Los vigilantes de orden público, cuidaron de poner á la sombra á la heroína.

Para el Corpus.—Hemos visto que se han empezado ya los trabajos de adornar la plaza de la Catedral para la festividad del Santísimo Corpus Cristi.

Quintas.—Ayer empezaron las operaciones de declaración de soldados de las tres quintas anteriores para cubrir el cupo del actual llamamiento.

Camelo.—Un médico que visitaba un hospital de locos creyó que el hombre que le servia de guía estaba en su sana razón.

—¿Por qué estais aquí? le dijo: ni en vuestro semblante, ni en vuestras palabras encuentro el germen de la locura; ni en vuestro cráneo hallo su órgano.

—Tened entendido, dijo el loco sonriendo, que esta no es mi cabeza.

Epigrama.—Vistiendo alambre pasó—cierta florista su vida;—pero nunca consiguió—tener al hambro vestida.

Siniestro marítimo.—En «El Calpe se», periódico de Gibraltar, correspondiente al dia 28 encontramos la siguiente noticia:

«El vapor francés «Ville de Cádiz» que salió de este puerto anteayer tarde con rumbo á Cartagena, chocó ayer de madrugada frente á Málaga con el vapor inglés «Diamen», que venia de India con dirección á Inglaterra. El primero se sumergió al poco tiempo salvándose en los botes la tripulación y los pasajeros. El «Diamen» que llegó á esta bahía anoche, tiene la parte de proa á nivel del agua completamente destrozada. Afortunadamente parece que no hay que lamentar desgracia alguna personal.»

Unguento y Píldoras Hollovay.—Mas Preciosos que el Oro.—A consecuencia del calor excesivo del verano, la diarrea, la disenteria y el cólera morbo arrebatan á los jóvenes del mismo modo que el rigor del invierno destruye á los ancianos. En esos casos graves en que no pueden emplearse las medicinas internas, se obtendrá invariablemente un grande alivio frotando el abdomen con el Unguento refrigerante de Hollovay. La fricción debe ser frecuente y vigorosa, á fin de asegurar que alguna parte del bálsamo penetre por los poros del cutis. Este Unguento calma la acción peristáltica y mitiga las penas físicas. Tanto los vómitos como los dolores de estómago ceden á su uso.

Movimiento de acogidos en estos Establecimientos de Beneficencia en el mes de Abril de 1875.

Hospital de Str. Maria Magdalena.

Existencia de enfermos en 1.º de Abril.	105
Han ingresado durante el mes.	92
Han sido alta.	80
Han fallecido.	5
Existencia de enfermos en 1.º de Mayo.	112

Casa central de Espósitos.

Existencia de espósitos internos en 1.º de Abril.	5
Han ingresado por el torno en Abril.	14
Han salido para lactar fuera de la casa.	6
Han fallecido.	4
Existencia de espósitos internos en 1.º de Mayo.	9
Existencia de los que se lactan fuera del Establecimiento.	297
Gemelos que se socorren de padres pobres.	28

Hospicio de Huérfanos y pobres.

Existencia de acogidos en 1.º de Abril.	290
Han ingresado en dicho mes.	22
Han fallecido.	1
Han sido alta.	6
Existencia en 1.º de Mayo de 1875.	305

Almería 1.º de Mayo de 1875.—*Rafael Ros.*

Subasta.—El domingo 9 de Mayo y hora de las 12 del dia en casa de don Juan Murcia calle de Granada núm. 44 se subastará la continuación de un pozo hasta 84 metros en la mina la Sta. Cruz sita en el Cabo de Gata: cuyo pliego de condiciones estará de manifiesto en la casa del dicho señor Murcia.

Gauga en venta.—De un sofá y dos butacas forrados de guttapercha en buen uso, darán razon calle de Granada núm. 9.

Caseñas.—El dueño de la fábrica de gaseosas anteriormente anunciada en la plaza de Santo Domingo núm. 4, tiene el gusto de ofrecer al público un nuevo aparato sobre el mostrador, donde aquella se servirán al gusto de los señores que honren dicha fábrica.

Como es tan conocido de este público el crédito de estas bebidas, escusamos recomendarlas.

Santo del día.

Martes.—Sta. Mónica, virgen.
Salé el sol á las 4:56 de la mañana.
—Pónese á las 6:53 tarde.
Sa e la luna á las 4:11 m.
Pónese á las 5:46 l.

Efemérides.

1872.—El general Meriones derrota á las facciones en Oroquieta (Navarra)

Alcaldía = Arbitrios Municipales

Recaudacion del dia 24 y 25.

	Pts.	Cént.
Fielato de Granada.	203	26
Li. del Puerto.	1463	53
Li. de la Vega.	282	49
Total.	1952	28

A mercia 24 de Abril de 1875.—Oña.

ZAPATERIA VALENCIANA.

La acreditada zapateria que se halla establecida en la calle de Granada núm. 48, ha sido trasladada á la de Hernan Cortes núm. 7.

El dueño de este establecimiento á mas de contar con acreditados operarios encargados de hacer toda clase de calzado que se encomiendan en el mismo, tiene tambien un completo y variado surtido de todas clases, que lo espnde á precios reducidos.

Los materiales empleados en la construcción del calzado, proceden de acreditadas fábricas de curtidos tanto españolas como extranjeras.

Calle Hernan Cortes, núm. 7.

SUBASTA PUBLICA.

El miércoles 5 del corriente mes desde las once de su mañana en adelante, se procederá en esta oficina Consular, calle de la Reina núm. 15, á la venta en subasta pública de los arreos y aparejos consistente en velas, jarcias, palos, anclas y demás del bergantín goleta griego nombrado «Georgios», que naufragó en las playas de la Torre del Perdigal, bajo el pliego de condiciones que estará de manifiesto.

Almería 30 de Abril de 1875.—El encargado del Consulado Griego, José Martínez Neales.

ADMINISTRACION ECONOMICA

de la provincia de Almería.

A los Comerciantes é industriales de esta Capital y su provincia. Estando haciéndose un patron general de la industria de esta Capital, que ha de servir de base para la formación de la Matricula del año económico venidero, se hace saber á los mismos que las personas encargadas para la comprobación de citados industriales son, el Jefe de la Comisión y auxiliar de la misma, D. Isidro Giraldo y D. José Maria Bernet.

Almería 1.º de Mayo de 1874.—P. S., Domingo Estévan.

ESPECTACULOS.

TEATRO DE APOLO.

Funcion para hoy Martes.

- 1.º Sinfonía por la orquesta.
 - 2.º La zarzuela en un acto: EL VIZ ONDE.
 - 3.º Baile.
 - 4.º El jugueta lirico-jitanesco en dos cuadros, *El testamento de un gitano.*
 - 5.º Un bonito baile.
- A las ocho en punto.

ALMERIA.
Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Los señores suscritores, 6 céntis, de peseta línea. Los no suscritores, el doble só ean 12 céntis.

Los anuncios fuera de línea los comu caso reclamamos, en la tercera plana, á doble precio.

JARABE DE LABELONYE

Farmacéutico de 1ª clase de la Facultad de París. Este Jarabe es empleado, hace mas de 25 años, por los mas célebres medicos de todos los paises, para curar las enfermedades del corazon y las diversas hidropesias. Tambien se emplea con feliz éxito para la curacion de las palpitaciones y opresiones nerviosas, del asma, de los catarros crónicos, bronquitis, tos convulsiva, espusos de sangre, extincion de voz, etc.

Depósito: Farmacia Labe onye y Ca 99, rue d'Aboukir. Precio en España; Jarabe, 21 rs. frasco; 15 medio frasco; Grageas, 20 rs. caja; 12 media caja. La agencia franco española, en Madrid, 31, calle del Surdo, sirve los pedidos. En Almeria, F. Gomez Talavera.

GRAGEAS DE GELIS Y CONTE

Aprobadas por la Academia de Medicina de París. Resulta de dos informes dirigidos a dicha Academia el año 1840, y hace poco tiempo, que las Grageas de Gelis y Conte, son el mas grato y mejor ferruginoso para la curacion de la clorosis (colores pálidos); las perdidas blancas; las debilidades de temperamento, en ambos sexos; para facilitar la menstruacion, sobre todo á las jóvenes, etc.

SALUD PERFECTA SIN MEDICINA restablecida con la deliciosa harina de la salud REVALENTA ARABIGA A LOS NERVIOS PULMONES RINONES HIGADO VEJIGA MEMBRANA MUCOSA ESTOMAGO INTESTINOS BILIS Y SANGRE 26 AÑOS DEL MEJOR EXITO 75000 CURACIONES ANUALES DU BARRY Y C 1 CALLE DE VALVERDE, MADRID

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias), gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, almorranas, vientos, flemas, palpitaciones, diarreas, quinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos, despues de comer y durante el embarazo; dolores, agriese, calambres, espasmos é inflamacion del estómago, de os riñones, del corazon, de costado y de espalda todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento de la membrana mucosa, bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consuncion,) herpes, erupciones, decaecimiento, agotamientos, parálisis, diabéticas, reumas, gota, fiebre, irritacion de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropesias, reumatismos, gripe, falta de frescura y nergia y fiebre amarilla. Es tambien el mejor fortificante para los niños débiles como para fias personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y conso lidando las carnes. Ella economiza 50 veces su precio en tros remedios, y nutre mas que la a ne, proporcionando pues doble economía.

Extracto de 75.000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento. Certificado, núm. 78.934, del Dr. Manuel Saenz de Tejada, Doctor de acultad de Medicina y Cirugia, Catedrático de la Universidad libre de Córdoba Médico de su Benef. prov. y del fero-carri de Mérida á Sevilla, etc. =Certifici que con el uso de la Revalenta Arábica he tenido en mi práctica varias curaciones de afecciones gravísimas en algunos de mis clientes residentes en esta ciudad; recordando las de D. Felipe Zappino, empleado, hoy electo administrador de la Aduana de Manila en las islas Filipinas; la de doña Amalia Gomez, señora de un jefe militar, y mejorando con su uso actual; D. Ramón Alonso, joven de 20 años, que sufra meses hace, una afeccion de pecho de suma gravedad. Y para que conste donde convenga lo firmo en Córdoba á 13 de octubre de 1873 —Dr. Manuel Saenz de Tejada.

ura núm .68.47.1 Prounett (prés Mondovi,) 26 de Octubre de 1866. Muy Sr. mio; puedo asegurarle que, despues de hacer uso de la maravillosa Revalenta Du Barry, es decir, hace dos años, no experimento ningun achaque propio á mi edad de 84 años.—Mis piernas se han fortalecido, mi vista es tan buena que no tengo necesidad de anteojos; y el estómago tan robusto como el d un joven de 30 años. Reasumiendo, me siento rejuvenecido; predico, confiese visito entornos, hago viages á pié bastante largos, y siento que mi memoria é nteligencia no finquecen.—Autorizo á Vd. para que dé á esta declaracion toda d publicidad que le convenga, su atento y etc. Pedro Castell, Bachiller en teología y cura párroco de Prunetto.—(Departamento de Mondovi, Piamonte, Italia.)

Cura núm 87.421.—Herpes.—Valencia 14 de Setiembre de 1873.—Una amiga mia padecia herpes muchos años, hs sido curada perfectamente con la Revalenta Arábica.—Juan Batllori, fabrica de pastas, plaza de Sta. Catalina, 7. Cura núm. 48.014.—La Sra. Marquesa de Bréhan, de siete años de enyrmedad del hígado, del estómago; descaimiento, contracciones nerviosas en ódo el cuerpo y una tristeza mortal. Adra, Provincia de Almería, 21 de Octubre de 1867.

Muy Sras. mios: tengo la satisfiecion de decirles que mi hija, con el lo de esta deliciosa harina Revalenta Arábica al Chocolate, ha curado radicalmente de una erupcion cutánea que nola dejaba dormir, á consecuencia de la picatun zon intolerable que experimentaba. Sirvanse mandarme todavía treinta kilógramos mas, cuyo importe representa la libranza adjunta. Sitio de Allons (Lot-et-Garonne), 9 de Enero 1867.

Muy señor mio: Aqujado de una paralysis que me habia privado del uso de la palabra y del movimiento de los brazos y piernas, he acudido al uso de la preciosa Revalenta, dehechando todo otro tratamiento de curacion. Tranco curridas algunas semanas y á pesar de mis setenta año, he recobrado el usoa de la palabra y la robustez de ambos remos. r r lo que hago á V. presente mi agradecimiento. Lan, Pére.

Cura núm. 58.421.—La señora Maria Joly de cincuenta años de un refi miento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, es dasmos, vientos, nauseas, vómitos, y despues de haber llegado á tal estado de debilidad que no podia moverse sin ayuda de muletas. Cura núm 70.421. Señor M. A. Spalato de un renimiento inveterado de nueve años declarado incurable por los primeros medicos. Cura núm. 69.913. La sor Julia de un nevralgia á cabeza de cuatro años Cura núm. 25.270. Sr. Roberts de una consuncion pulmonar con tos vomitos y refimiento de 25 años. Cura núm 78.364, del señor y señora Lager, de enfermedad de hígado coreas, tumor y vómitos. Cura núm. 62.476, del señor Cura Comparat, de 18 años de gastralgia, de dolores de estómago y de los nervios, debilidad general.

ALMERIA. Antonio Vivas, Farmacéutico. Francisco Gonzalez Garbin, Ultramarinós, calle Real 77. Francisco Somahano, Confiteria Se vllana.

ENFERMOS. Hallar el medio de purgar durante algunos dias algunas semanas y si necesario fuere, durante algunos meses, sin debilitar el estomago ni turbar sus funciones digestivas, tan es necesario y saludable y resultado por el doctor Dehnt. Contrariamente á otros purgantes, las Píldoras Dehnt no producen otros efectos sino el de purgar y limpiar el tubo intestinal sin perjudicar á la salud de los individuos. Para purgarse con estas píldoras, cada cual eliga la hora y la cantidad que mas le convenga segun sus fuerzas, su estado y sus ocupaciones. Una administración oportuna compensa enteramente la debilidad producida por la purgación, y por esto frecuentemente se debe uno á purgarse tan á menudo como lo exige el resqueamiento y la conservación de la salud. Desde luego se ve que administradas así, las píldoras constituyen un medio de curacion ópórtimo contra un gran número de afecciones ódo que son indicadas las purgas poco frecuentes é intermitentes. El sistema del doctor Dehnt se halla espueso con la mayor claridad y muy detallado en su Alameda de medicina, higiene, cirugía y farmacología, obra escrita especialmente así para las personas de la alta sociedad como para las de las clases populares. Una y otras comprenderán fácilmente las aplicaciones de las píldoras y el ejemplo de que producen las enfermedades, y el ejemplo de la purga en todos los casos que la requieren. Confiene tambien las recetas de medicamentos no purgantes que con buen éxito ordena habitualmente el autor. Este precioso libro, que de biera poseer todo persona culta, se vende en 5 reales; pero, los farmaceuticos de esta ciudad, gratuitamente un ejemplar á toda persona que hace uso de este remedio.

OPRESIONES, ASTHMAS, NEURALGIAS, CATARROS. (ASMAS) ASPIRANDO el humo penetra en el pecho, calma el sistema nervioso, facilita la expectoracion y favorece las funciones respiratorias. PARIS, J. ESPIC, 126, RUE ST-LAZARE. Escribir esta firma en cada cigarrillo Madrid, la Agencia Española, Serdo, 31, sirve los pedidos. En Almeria Gomez Talavera.

PÍLDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY. PÍLDORAS HOLLOWAY. Esta medicina es mas eficaz que todos los demas remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la accion del corazon y de los riñones. La debilidad tanto física como mental proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema entero es fortalecido con el uso de las maravillosas Píldoras Holloway, las cuales restablecen la digestion, perfeccionan las secreciones, fortifican los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Píldoras pueden aprovecharse así los ancianos como los jóvenes de embes sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que de año en año, causan innumerables muertes prematuras. UNGÜENTO HOLLOWAY. El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Ungüento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica sana las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceres y los males de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la tina, la escrófula y, en fin, para todas las erupciones de la piel. Los afligidos de toses, constipados, bronquitis, asma, palpitation del corazon, entorpecimiento del hígado, indigestiones, gota ó reumatismo obtienen un alivio inmediato apelando á este irresistible Ungüento y frotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa. Las cajas de Píldoras y botes de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos. Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 533, Oxford Street, Londres. En Almeria, Gomez Talavera.

TINTERO MÁGICO INAGOTABLE. Gran descubrimiento. Produciendo tinta para el uso diario durante mas de cien años. Calendarios americanos, Copiadores de cartas sin prensa, nuevo sistema. Surtido de Rompecabezas franceses. Papelería de los Alcoyanos.

NO MAS HERPES. LA POMADA ANTI-HERPETICA DE BOTTA preparadas por Borrell, curan de un modo prodigioso los herpes y demas enfermedades de la piel por inveteradas que sean. Son tan eficaces las virtudes de estos remedios, que se han curado con ellos personas que tenian muy arraigados los herpes y que cada verano tenian que tomar baños y agua, su furoras sin lograr su curacion, 16 reales bote Esencias, y 16 rbote Pomada. Depósitos general s: botica de Borrell hermanos, Barcelona Asalto núm ro 52. Almeria, botica de Moya Lopez. Además se vende en las principales boticas de España.